

対する社会の合意、そして決定の遂行に際する規制の枠組みを必要としている。ここで紹介する機関はその必要に対応している。それらの組織は主に4つに分けることができる。まずは政府系諮問・規制機関がある。これにはHFEA、HGCが含まれる。それから研究機関がある。これには、2002年より政府の助成を受けて、全国6つの大学を拠点として始動しているGKPプロジェクトが含まれる。3つ目に、民間の研究助成団体がある。その中でも特に大きな役割を果たしているのは世界最大の民間の医学系助成団体といわれるウェルカム財団である。財团の活動の中で特に目を引くのが、社会的議論の啓発である。ここでは主な活動としてサイエンス・ミュージアムにおける展示活動を紹介する。そして、4つ目にこれらのことにも属さないが、独自の方法で一般市民の間で議論を啓発するための活動を行ってきたダナ・センター(Dana Centre)の取り組みを紹介したい。現在ダナ・センターは脳科学に特化した活動に移行しつつあるが、以前そこで行われたHGCによる着床前・出生前診断に関するパブリック・コンサルテーションについての一般市民を対象とした議論を一例紹介する。こうした団体の活動の共通点として注目したいのは、どの団体も遺伝医療に関する議論を啓発することによって、遺伝医療と社会とを結ぼうとしている点である。

2. ヒト受精・胚研究機構 (HFEA)

ヒト受精・胚研究機構 (Human Fertilisation and Embryology Authority : HFEA) は、1990年のヒト受精・胚研究法 (Human Fertilization and Embryology Act : HFE法) の制定を受けて、1991年8月に設立された国の機関であり、その役割は規制と管理監督および諮詢の3つである。メンバーは、医師や政治学者、哲学者などの19人で構成されている。生殖に関する治療および研究において、それに関わるあらゆる人々、すなわち患者、子ども、一般市民、医師、治療提供者、研究者団体、さらには未来の世代の利益を守ることを理念とする。そのためHFEAの行っている主な活動は以下のとおりである。まず体外受精と非配偶者間人工受精を行うクリニックの認定と監視を行う。ヒト胚研究を行う研究センターの認定と監視、配偶子ヒト胚の規制と保存を行う。これ以外に、HFEAは以下のような指針と規制により取り組んでいる。まず、不妊治療を行う医療機関に、認定された正しい医療行為に関する指針を与えるコード・オブ・プラクティスを発刊している。また、ドナーと治療、また治療の結果生まれた子ども達の情報について、公式記録を管理している。イギリスの患者、ドナーそして医療機関に的確な助言と情報を与える。HFE法によって管轄されている治療サービスを可能にするための工夫である。

3. ヒト遺伝学委員会 (HGC) ヒト遺伝学委員会 (Human Genetic Commission : HGC)

ヒト胚の提供、およびヒト胚と、あらゆるヒト胚の発達に関する情報を再検討する。内務省に、治療と研究的目的確かな発展について助言する。政府は2005年8月に、HFE法の見直し案を発表した。それによれば、HFEAは2004年4月に設立された人体組織局 (Human Tissue Authority) と2008年に合併し、人体組織ヒト胚管理局 (Regulatory Authority for Tissue and Embryos) となる予定である。

(1) HFEAによる議論の啓発

上に記したように、HFEAは遺伝医療に関して多岐にわたる重要な役割を演じている。なかでも最も重要な役割は、おそらく言うまでもなくHFE法を根拠とする遺伝医療の規制である。しかし、規制枠組みは社会的に承認されはじめて妥当となる。したがって、新たな問題に関して一般市民の見解を問い合わせた規制枠組みを形成する必要がある。広く社会から議題に対する意見を募集するパブリック・コンサルテーションが行われるのはそのためであると考えられる。HFEAだけでなく、イギリスにおけるパブリック・コンサルテーションには「見解の募集」と「知識の提供」の2つの目的があることが観察される。HFEAが2005年11月に開始した、遺伝性の癌（卵巣癌、乳癌、いくつかの腸癌）などの連発性疾患を対象とした着床前診断についての新たなパブリック・コンサルテーションにおいても、この2つの目的をみることができます。このコンサルテーションは、着床前診断の発達に伴って、上に記した癌のように、遺伝性ではあるが必ずしも発症するわけではなく、かつ成人後発症するような疾患を対象とした診断に何らかの規制を設ける必要が生じていることが背景としてあり、この点についての一般市民の見解を知ることを第一の目的としている。しかし、一般市民からの意見を募集するにあたり発表された16頁のレポート「選択と境界 (Choices and Boundaries)」³⁾では、ページのほとんどが医学的知識、現行法との関連、現行の医療サービスについての平易な解説に割かれており、このレポートが主に「知識の提供」を目的としていることがわかる。さらに、論点がこの問題にはじめて触れる人にもわかりやすい形でまとめており、より多くの一般市民の議論への参加も可能にしている。12月にはロンドンで、一般市民を対象にしたコンサルテーションを開催している。この会合も一般市民の議論への参加を可能にするための1つの工夫である。

じく国の機関であるが、主に諮問に特化した機関であるという点で、HFEA とは異なっている。ここは、それまで3つあったヒト遺伝学に関する諮問機関、Advisory Committee on Genetic Testing, Advisory Group on Scientific Advances in Genetics、そして Human Genetic Advisory Commission を統合する形で1999年5月に設立された。HGCの特徴はその構成員にある。中心となる24人の専門家に加えて、100名を超える協議パネルを一般市民から募っている。協議パネルは実際に遺伝性疾患をもっている人々、その家族、あるいは彼らのケアを行う立場にいる人で構成されている。彼らの役割は委員会から提出されるレポートにおける議題について、当事者の立場から提言・助言を行うことである。

(1) HGCによる議論の啓発

HGCは2000年より3つのパブリック・コンサルテーションを行っている。1つは、2000年12月から2001年2月にかけて行った遺伝情報の保護に関するパブリック・コンサルテーション【あなたの遺伝子は誰の手に (Whose Hands on Your Gene)】である。この結果は、2001年3月に貴族院に提出された。もう1つは2002年7月から2002年10月にかけて行った緊急のパブリック・コンサルテーションで、医療者を介さない遺伝子診断に関するものであった。この結果は2002年末に政府に提出された。そして、HGCの最近の成果は、生殖医療における遺伝医療の応用、すなわち着床前・出生前診断に関するレポートである。このレポートの作成にあたって、HGCは2004年に一度プレ・レポート【私たちの未来を選ぶ (Choosing Our Future)】⁴⁾を作成し、これに対する意見を募集した。このプレ・レポートには協議パネルの役割が生かされ、遺伝性疾患、あるいは遺伝性疾患をもつ人の体験が反映される形となっている。プレ・レポートの発表と同時にHGCは、後で紹介するダナ・センターにおけるサイエンス・カフェの企画として、市民向けのパネル・ディスカッションを行った。看護学の専門家、倫理学者および障害者運動者がパネルとしてそれぞれの主張を発表した後、参加した市民からの質問や意見に答えるという形式がとられた。会場では無料でプレ・レポートが配布され、そこで議論が最終レポートに反映されることも告げられた。こうして、2005年8月に議論を総括したレポートが提出され、2006年1月に最終レポートが提出された。

4. ジェネティック・ナレッジ・パーク (GKP)

研究班の観察対象でもあったジェネティック・ナレッジ・パーク (Genetic Knowledge Park : GKP) は、遺伝医療の発展と応用、そして関連する ELSI 問

題に重点的に取り組むために、保健省 (Department of Health) と貿易産業省 (Department of Trade and Industry) より1500万ポンドの助成を受けて、全国6つの研究機関 (Newcastle, Oxford, North West, Cambridge, London, Cardiff) に、2002年に設立された5ヵ年の研究プロジェクトである⁵⁾。GKPという1つの名を冠してはいるが、各研究機関は独立して運営されており、それぞれ独自の課題に取り組んでいる。ここでは社会的議論の啓発のために活発に活動してきたニューカッスルにおける活動に触れたい。

ニューカッスルのGKPは、ニューカッスルの生命センター (Center for Life) に、ライフ・ナレッジ・パーク (Life Knowledge Park : LKP) として置かれている。生命センターは、遺伝学研究、幹細胞研究および再生医療に関する研究に取り組んでいる。2003年には、研究チームの1つが体外受精の余剰胚からヒト胚幹細胞を生成する研究をイギリスでは初めて認められた。LKPは特に老化と癌に関する遺伝学的研究に力を入れると同時に、ELSI問題の研究とその社会への発信も熱心に行っている。ELSI問題を担当するのは、生命センターヒドラン (Durham) 大学、ニューカッスル大学が共同で運営する政策倫理と生命科学研究所 (Policy Ethics and Life Science : PEALS) である。

(1) PEALSでの活動

PEALSでは主に11人の中心スタッフが研究に従事している。これに学生スタッフが加わる。研究活動としては、現在、以下の7つのプロジェクトが進行中である。これらのは多くは遺伝医療やその対象についての社会科学的研究であるが、トム・シェークスピア (Tom Shakespeare) 博士が計画主任である出生前スクリーニングウェブサイト情報は、これから出生前診断を受けようとする妊娠とその家族を対象に、実際にウェブサイト (<http://www.antenataltesting.info>) 上で情報の提供を行っている。その中で、出生前診断が対象とする疾患5つについて、患者とその家族へのインタビューおよび日常生活を写した写真が掲載されていることは特徴的である。これによってサイトの閲覧者が疾患について日常的視点から知ることができる。これは、遺伝医療と一般社会の接点を結ぶ工夫といえる。さらにPEALSでは、市民が先端医科学研究について議論する文化の創生をめざすサイエンス・カフェ活動を活発に行っている。議題は遺伝医療にとどまらないが、科学一般と社会の距離を近くし信頼関係を築くことをめざすこのような活動の存在は、イギリス社会において遺伝医療に関する一般市民の議論を促進する動きと連動している。GKP研究機関が共同で作成した遺伝学および遺伝医療に関する

教育用CD-ROM「生命の窓 (Window on Life)」⁶⁾の中で、シェークスピア博士は、「科学の進歩のためには、その倫理的側面に関するインフォーマルな議論が必要であり、人々の意見が聞かれる必要がある。意見が聞かれるためには、人々は科学の基礎を理解する必要がある」と述べ、一般市民が遺伝医療に関する理解を深め議論することが重要であることを強調した。

(2) PEALSでの研究プロジェクト

① 出生前診断情報サイト (Antenatal Screening Website Resource : AnSWer)

代表：トム・シェークスピア博士

② ヒト胚提供：比較研究

代表：エリカ・ヘイムズ (Erica Haines) 教授およびアリソン・マードック (Alison Murdoch) 教授

③ 健康な老いの遺伝学

代表：トム・カーカウッド (Tom Kirkwood) 教授

④ あなたの遺伝子はどれくらいゲイ？

代表：トム・シェークスピア博士

⑤ 成長障害とクオリティ・オブ・ライフ

代表：トム・シェークスピア博士

⑥ 社会正義のための陪審員制の拡大

代表：トム・ウェイクフォード (Tom Wakeford) 博士

5. サイエンス・ミュージアム

一般市民の先端の科学技術についての理解を深め議論を啓発するための活動は、民間の助成団体によっても支援されている。ロンドンのサイエンス・ミュージアムには、ウェルカム・ウイング (Wellcome Wing) と呼ばれる一角がある。ここは、世界最大の民間医学系助成団体といわれるウェルカム財団が出資し、先端科学に関する双方向的展示を常設している。ウェルカム財団は製薬会社 Burroughs Wellcome (1995年にGlaxcoと合併し Glaxco Wellcomeに、さらに2000年にSmithKline Beechamと合併し GlaxcoSmithKlineとなつた) を設立したヘンリー・ウェルカム (Sir Henry Wellcome) の遺産と社の収益の一部により1936年に設立された。しかし1986年に社の株式が一般公開されたのを機に社の事業からは距離を置いて活動していると、財团は説明している⁷⁾。双方的展示とは、ただ解説にとどまるのではなく、人間に直接関わる最先端の科学について「あなたならどう思うか？」という問いを幅広い年齢層の来訪者に向かって

発し、来訪者がそれに答えることを可能にした展示である。例えば、遺伝医療に関する展示を行っている「私は誰？ (Who am I?)」と題されたセンターでは、展示の一部であるコンピュータを通して、来訪者に様々な質問を投げかけている。来訪者は、そこに自分の答えを書き込むことができ、また他の来訪者が残した答えを読むことができる仕掛けになっている。

6. ダナ・センター

サイエンス・ミュージアムに隣接するダナ・センターでは、毎月サイエンス・

カフェが開催されている。現在は、英國学士院 (British Academy)、ヨーロッパ・

ダナ脳科学連合 (European Dana Alliance for Brain)、そしてサイエンス・ミュージアムが連携して運営されている。イギリスで始まり、日本も含め世界に広まつたサイエンス・カフェは、多くの場合は大学の関係者がボランティアで行っている小さな活動に過ぎない。先に紹介したPEALSでの活動は中でも活発なほうといえる。しかし、ここダナ・センターにおけるサイエンス・カフェはそれらとは一線を画すプロフェッショナルな活動となっている。「実験的対話」の場を自負し、電子投票制度やウェブキヤスト、またネットを使った遠隔地からの議論への参加など、様々な技術を用いて議論の場を創出している。現在は、ダナ財団の出資によるヨーロッパ・ダナ脳科学連合が協賛していることもあるてか、脳科学についての話題がほとんどだが、以前ここでHGCの提出したパブリック・コンサルテーションのためのレポート『私たちの未来を選ぶ (Choosing Our Future)』についての討論の場を開けたことがあつた。討論で提出された意見は、コンサルテーションの最終レポートにも盛り込まれている。討論の様子は、下に詳しくまとめた。

(1) ダナ・センターでの議論

2004年9月、HGCの提出したパブリック・コンサルテーションに関して議論するためには、約25人のオーディエンスと3人のパネルがダナ・センターに集まつた。オーディエンスの中には5人のHGC関係者も含まれ、そこでの議論が最終レポートに反映されることが最初に告げられた。ディスカッションはまず、3人のパネルがそれぞれの意見を発表することから始つた。その様子はウェブキヤストを使ってネット配信された。現在もダナ・センターのウェブサイトから、当時の映像を見ることができる (<http://www.danacentre.org.uk/calendar.asp?filter=date&date=08/09/2004>)。以下がパネルからの発言の要旨である。

① オペラモトウ教授 (HGC 諮問委員)：出生前スクリーニングは、スクリーニ

ンク前、途中、後の十分なサポートがなければならない。そして、全妊婦への提供は差別につながるので、胎児異常の可能性のある妊婦にのみ提供するべきである。

② ハリス教授（マン彻スター大学教授：哲学）：優生学には、ナチスへと続く優生学と、「できるだけ健康な子孫を残す試み」という正の優生学がある。

遺伝性疾病のない卵や胎児を選ぶのは後者の優生学で、両親にはできるだけ正常で健康な子孫を残す選択をする道徳的な理由がある。その結果、その疾患をもつ、今生きている人々の命の価値が否定されることにはならない。

③ ハースト女史（障害者団体会長、自身も身体障害者）：スクリーニングがなぜ障害だけを対象にするのか、考えてみてほしい。スクリーニングの結果をどう使うのかを考えてほしい。私は障害者の命の価値がすでに低く見なされている社会に生きている。その社会の価値観に、技術を使う人々が影響されることは必ずではないか。だから全妊婦を対象にしたスクリーニングは、結局は負の優生学へと続く。

これらの発言を受けて会場から様々な意見が提示された。最も強い反論にあつたのはハリス教授だった。特に「正常・異常とは何か」という点について、ハリス教授の見解を聞く意見が多く出された。これに対しハリス教授は、一貫して医学的観点からみて異常あるいは障害のある胎児を産まない道徳的理由が妊婦にはあると主張し続け、この点から出生前のスクリーニングを推奨した。一方、会場からは、別の観点から出生前スクリーニングを容認する意見も提出された。それは、障害のある子を受け入れる準備としてのスクリーニングという考え方である。結果として、中絶を前提として出生前スクリーニングを明確に容認しているのは、3人のパネル中ハリス教授のみであった。これは不思議な結果であった。なぜなら、イギリスでは例えば胎児がタウン症と診断された妊娠のうち90%が中絶するという事実があるからだ¹⁾ (NSC, 2004)。しかしこの点については議論の中で全く触れられなかった。このことが、サイエンス・カフェをはじめとする一般市民の間に議論を啓発する際の残された課題を象徴しているように思われた。

■ おわりに

以上の報告から、イギリスにおいては遺伝医療の推進に先立って、ELSI 関連諸団体が一般市民の間に実質的な議論を啓発しようと奮闘している様子が示されたかと思う。もちろんイギリスにおいても、すべての市民が最先端の遺伝医療に

関して正確な知識をもち議論できるというわけではないだろう。どれほどの人が議論に参加できているのかという点についての報告はないが、議論に参加するための「文化資本」を有していないなければならないということを考慮すれば、むしろそのような市民はごく少数の限られた人々である可能性が高いと予想される。しかし、それでも各団体は平易な言葉で知識を伝え、そのうえで一般市民に議論を促す努力を続けていることには意義があるようと思う。またHFEAやHGCといった政府系団体によるパブリック・コンサルテーションが新聞やテレビなどメディアを通して発表されるたびに、一般市民は遺伝医療に関する様々な問題にいまだ議論の余地のあることを認識する。そして、難解な遺伝学の知識や法律の素養のない市民の意見を汲み取るために、平易なレポートや開かれたパブリック・ディスクッションの場が設定されていること、そしてその後発表される詳細な結果報告によって、一般市民を議論に参加させる枠組みは整えられつつあるように思う。同時にここで取り上げたニューカッスルのGKPにおける活動や、サイエンス・ミュージアム、サイエンス・カフェの取り組みは、一般市民の間に遺伝医療問題に関して自ら考え議論する文化を作り出そうとしている。こうした諸団体によってなされる様々な努力は、遺伝医療の無批判的発展に加担していると揶揄するには、あまりに大きいといえるのではないだろうか。

しかし、イギリスにおける社会への活発な遺伝医療に関する情報と論題の提供および議論を啓発することには、少なくとも2つの残された課題が存在する。1つは、こうして啓発された議論はどのように政策に反映されるのかという問題であり、もう1つは、議論において少数者の意見はどうに扱うのかという問題である。前者の問題に答えるためには、議論と政策との関係をさらに詳細に分析する必要があるだろう。後者の問題は、必然的に当事者の数の少ない疾患を対象とする着床前や出生前の診断において特に重要な問題である。こうした課題をいかに克服するかについては、いまだ検討の余地があると思われる。

◆ 参考文献 ◆

- 1) NSC, Criteria for appraising viability, effectiveness and appropriateness of screening programs, 2003.
- 2) HFEA, Code of Practice 6th Edition, 2003.
- 3) HFEA, Choices and Boundaries, 2005.
- 4) HGC, Choosing Our Future, 2004.

- 5) Department of Health, Genetic Knowledge Park Overview, 2002.
- 6) [CD-ROM] Window on Life : My World, Department of Trade and Industry, and Department of Health, AnSWer (<http://www.antenataltesting.info/>)
- 7) We Do not Make Pharmaceuticals [http://www.wellcome.ac.uk/doc_WTD002731.html]
- 8) National Screening Committee : National Down's Syndrome Screening Programme for England, Annual Programme Report 2002/03, 2004.

渡部 麻衣子（新潟県立看護専門学校卒業）は、現在、東京女子大学准教授。2002年 国際基督教大学卒業。2005年、英国ウォーリック大学社会学部博士課程入学。研究領域：社会システム／社会技術論上田一郎（独立行政法人科学技術振興機構研究員（NPO 法人市民科学研究所））

2006年 北里大学医療系研究科臨床遺伝医学教室特別研究員

4. ドイツにおける遺伝子診断の規制について

堂田 俊彦

ドイツには、遺伝子技術に関する法律はいくつか存在するが、ビトを対象とした遺伝子研究・診断を包括的に扱う法律は存在しない。法的規制については1980年代から議論されてきたが、現在のところ規範の役割を果たしているのは若干の判例と医師会のガイドラインである。こうした中で、近年における遺伝子診断実施数の急速な伸びと、それによる遺伝子差別に対する危惧から、議会の諮問委員会が法制化を求める報告書を出すなど新たな動きもみられる。しかし、具体的に何をどこまで規制するのかについてはコンセンサスが得られておらず、今後も議論が続くと思われる。

各論：倫理的・法的・社会的問題の観点から
第3部

■はじめに

本稿に与えられた課題は、ドイツにおける遺伝子診断技術の規制を紹介することである。遺伝子診断技術を含め、ドイツにおける先端医療規制の現状については、わが国でも多数の紹介論文が書かれている。本稿では、主にそした邦語文献を参考にしながら、規制の現状および最近の動きをまとめることとする。

I. 規制の現状

1. 法制度
- ドイツには現在、遺伝子診断技術を包括的な形で規制する法律は存在しない。これに対し、同じドイツ語圏であるオーストリアやスイスではすでに法による規制がなされている。オーストリアでは1994年に「遺伝子技術法」(Gentechnikgesetz)⁺¹が、スイスでは2004年に「人に対する遺伝子検査に関する法律」(Gentechnikgesetz)⁺²が制定された。

キーワード

人間の尊厳、胚保護法、着床前診断、ガイドライン、遺伝カウンセリング、遺伝子差別、遺伝子診断、刑事訴訟法

る連邦法」(Bundesgesetz über genetische Untersuchung beim Menschen)^{4,2}が、それぞれ成立しているのである。しかし、ドイツにおいても遺伝子技術に関連した法律であればすでにいくつか存在する。以下、そうした法律について簡単に説明していく。

(1) 胚保護法 (Gesetz zum Schutz von Embryonen : Embryonenschutzgesetz)^{4,3}

生殖補助医療の進展に伴い、体外で存在するようになったヒト胚を保護する目的で、1990年にドイツ連邦議会において成立し、翌1991年1月1日から施行された法律（刑法）である。卵提供、3個以上の胚移植、代理母、性選択、クローニング個体の作製などが厳しく禁止されている。

この法律と密接に関連する遺伝子技術としては、着床前診断 (Präimplantation Diagnostik = PID) が挙げられる。というのも、この法律では、明確に規定されではないが、以下のような条文に基づき実質的にPIDが禁止されていると理解されているからである。

PIDに関する条文

第1条 次の各号のいずれかに該当する者は、3年以下の自由刑^{4,1}または罰金に処する。

二 卵子の由来する女性を妊娠させること以外の目的で、卵子を人工的に受精させることを企図した者

第2条 ヒト胚の濫用

体の外で作られた、あるいは子宮内で着床が完了する前に女性から取り出されたヒト胚を譲渡する、もしくはそのヒト胚を維持することには役立たない目的で引き渡し、入手し、使用するものは、3年以下の自由刑または罰金に処する。

第6条 クローン

他の胚、胎児、人または死者と同じ遺伝情報をもつヒトの胚が生まれる事態を人為的に引き起こす者は、5年以下の自由刑もしくは罰金刑に処する。

つまりPIDを実施する場合、受精卵は「妊娠させること以外の目的で」作られ（第1条違反）、検査のために取り出される細胞はクローンであり（第6条違反）。この検査自体は「ヒト胚を維持することには役立たない」のである（第2条違反）。しかし、こうした解釈には反論もある。例えば、第1条については、PIDを行った時でも広い意味において妊娠を成立させようとすると企図は存在するとする意見

が^{4,4}、また第6条については、「現在の科学的知見に従うと、(PIDが実施される)8細胞期以降の細胞はもはや全能性をもたないと見なされる」^{4,5}ので、胚保護法が対象としている胚、すなわち「発育能力のある」（第8条第1項）胚には当たらないという意見が出されている。

現在のところ、法律改正に向けた具体的な動きはみられない。ただし、後に触れる連邦議会のもとに設置されたアンケート委員会「現代医学の法と倫理」(Recht und Ethik der modernen Medizin) の最終報告書（以下、「最終報告書」と略記）では、多数派の意見としてPID禁止の立場が打ち出され、そのことを胚保護法に明記することが提案されている^{4,6}。しかし他方、シュレーダー首相のもとに組織された国家倫理委員会 (Nationaler Ethikrat) の報告書「意見表明－妊娠前および妊娠中の遺伝子診断」^{4,7}では、限定的なPID容認の立場が示されており、今後も議論が続くことが予想される^{4,8}。

(2) 遺伝子工学法 (Gesetz zur Regelung von Fragen der Gentechnik: Gentechnik-Gesetz)^{4,9}

この法律は、(1) で述べた胚保護法とほぼ同時期の1990年に成立した。しかしこの法律は、数回の改正を経た現在でも、本論が考察対象としている遺伝子診断を扱っていない^{4,10}。第2条の「適用範囲」では、「遺伝子操作施設」「遺伝子操作業」「組換え体の廃棄」「組換え体を含んでいる生産物あるいは組換え体から組成されている生産物の譲渡」が挙げられ、「組換え体が人間に對して使用される場合には、本法は適用されない」と述べられている。

(3) 刑事訴訟法 (Strafprozessordnung) の改正^{4,11}

この改正の目的は、被疑者または被告人の確定のために、DNA分析を用いることを可能にする点にあった。以前より、被告人確定のための血液採取などはすでに認められており（第81条a）、これの類推によってDNA鑑定も許容されるという意見もあった。しかし、「こうした新たな分析手法に対する不安が存在するため法規上明文化しておくことが望ましい」^{4,12}という理由から、1997年に、第81条a第1項に基づき採取された血液標本などを用いたDNA鑑定を認める第81条e、そしてこの検査には裁判官の命令が必要とされるという第81条fが加えられた。

1998年には、刑事訴訟法のこの部分を含んだ「DNA同一性鑑定法」(DNA-Identitätsfeststellungsgesetz)が成立した。この法律によって第81条fが加えられ、「将来において所定の犯罪に関する刑事手続きが行われうると想定された者

から体細胞を採取し、そのDNA鑑定を行なうことが認められた。その後、何度かの改正を経て、2005年には、DNA同一性確定法を廃止したうえで、「DNA分析の使用範囲を拡大するとともに、DNAマスクリーニングに関する規定を整備する」¹³ことを目的に、「司法上のDNA分析の新規制のための法律」(Gesetz zur Novellierung der forensischen DNA-Analyse)¹⁴が制定されている¹⁵。

2. 判例／ガイドライン

包括的な法規制を欠いた状態で、実際には、判例や医師会によるガイドラインなどが規範の役割を果たしている。以下、いくつかの文献を参考にしながら、そろそろした判例やガイドラインを紹介していく。

(1) 判例

1つの判決は、1997年11月11日に、連邦憲法裁判所で出されたものである。この判決では、不妊手術および遺伝カウンセリングの失敗によって生まれた子の養育費支払いをめぐる2つの争いが扱われている。ここで概観するのは後者の事例である。概要是以下のとおりである。

(2) ガイドライン

先天的な知的障害および身体障害を負っている娘の両親が、次の子の妊娠に先立って大学病院を訪れ、再発危険率の診断を求めた（遺伝カウンセリング、genetische Beratung）。診断書によると、遺伝可能な障害は極めて確率が低いとされ、夫婦が次の子の妊娠を思いとどまる必要はないとしていた。しかし、次の娘も姉と同じく知的障害と身体障害を負っていた。両親は養育費の損害賠償を、母と子は慰謝料の支払いを医師に求めた。地方裁判所は請求を棄却したが、シュトゥットガルト上級地方裁判所は、医師に、契約不履行に基づく損害賠償として障害による出費を含む全養育費および慰謝料（母親、10000マルク）の支払いを命じた（子自身の慰謝料請求は棄却）。連邦通常裁判所も原審の判断を支持し、医師の上告を棄却した¹⁶。

連邦憲法裁判所の役割は、「国家のすべての行為について基本法の規定に適合するものであるか否かを審査すること」¹⁷である。そして、この判決では、上級裁判所という国家組織が出した判決が基本法に反するという異議申し立てが、敗訴した医師から出されたのである。例えば、損害賠償を医師に命じることは生まれた子を損害と見なすことになり、これは基本法第1条第1項で述べられていて

る「人間の尊厳」¹⁸に反するといった申し立てがなされた。

これに対して連邦裁判所は、この申し立てを棄却した。例えば生まれた子と人間の尊厳との関係でいえば、「法的な意味において損害と見なされているのは、子ではなく、契約を果たさなかったことに由来し、（両親の）計画に反する出生によって引き起こされた親の養育負担である」¹⁹と述べ、子の尊厳が侵害されているのではないとした。

2つ目の判決²⁰は、遺伝情報にも基づく解雇を扱ったものである。

判例②

ある銀行員が、銀行の幹部から、その銀行の首脳陣を侮辱するような匿名の文書を書いたのではないかと疑われた。銀行の幹部はその男性をもてなし、実際にDNAサンプルを男性の同意なく採取し、法医学的な鑑定に持ち込んだ。その後、鑑定結果に基づき、この男性は雇用主から無期限解雇の通告を受けることになる。この解雇に対し、男性は裁判を起こした。

これを扱ったシュトゥットガルト行政裁判所、ならびに抗告による控訴審が行われたバーテン・ヴュルテンベルク行政裁判所の判断（2000年）に従えば、この解雇通告は必要な要件を満たしておらず、それゆえこのケースではこの要求は違法である。というのも、「当人の同意のないDNA検査は重い犯罪行為を解明する目的に対してのみ許される」からである²¹。

また、2004年には、職員採用における遺伝子検査をめぐる判決が出されている²²。争われたのは次のような事例である。試用期間にある女性教員が、正式な公務員のポストを得ようと申し込んだ。そして、必要な健康診断の1つとして、家族の遺伝病に関する質問が含まれ、これに対して、彼女は自分の父親がハンチントン病であることを告げた。ところが、その結果として彼女は試用期間を打ち切られてしまったのである。これを不服として裁判を起こした女性に対して、ダルムシェタット行政裁判所は、ヘッセン州の教育局に対して、試用期間打ち切りを取り消すように命じている。

(2) ガイドライン

遺伝子診断に関する規範の役割を果たしているガイドラインとしては、連邦医師会によって作成された「疾患および疾患傾向の出生前診断に関するガイドライン」(Richtlinien zur pränatalen Diagnostik von Krankheiten und Krankheitsdispositionen)²³や、「予測的遺伝子診断に関するガイドライン」(Richtlinien

zur prädiktiven genetischen Diagnostik) ⁴²⁴などが挙げられる。ここでは、後者を紹介していく。

このガイドラインでは、ドイツ基本法第2条第1項「何人も、他人の権利を侵害せず、かつ憲法的秩序または道徳律に違反しない限り、自らの人格の自由な发展を求める権利を有する」、さらにこれを支える基本法第1条第1項の人間の尊厳に基づき、自らの遺伝的性質を知る／知らない権利が正当化されている。しかし同時に、遺伝情報がもつ危険も踏まえたうえで、十分な情報提供と遺伝カウンセリングが義務づけられている。

説明と遺伝カウンセリングに含まれるべき事項

- ・検査の目的
- ・検査のリスク
- ・診断能力の限界
- ・診断結果の確実性
- ・検査の対象とされる病気の種類と重症度
- ・病理学上の知見による治療／予防の可能性
- ・第三者の受けるダメージ
- ・病理学上の結果によって生じうる心理社会的および倫理的葛藤

そして、ここで注意しておきたいのが、連邦医師会によるガイドラインと、日本ガイドライン（例えば遺伝医学関連学会による「遺伝学的検査に関するガイドライン」）とでは、その位置づけが全く異なるという点である。というのもドイツの場合、医師は連邦医師会への加入を医療職法という法律によって義務づけられており、医師会が制定権をもつ職務法（ガイドラインも含む）に違反した場合には、医師職業裁判所へ告発されることになるからである。この裁判所でとられる措置としては、警告、戒告、10万マルク以下の過料、医師会員資格の剥奪などがある⁴²⁵。

II. 法制化への動き

以上のように、ドイツにおいて遺伝子診断は、法律によって直接規制されているわけではなく、いくつかの判例や医師会によるガイドラインという形で間接的に規制されている。しかし、遺伝子診断を法によって規制すべきなのか、そし

て規制すれば、その根拠は何であるのか、こうしたこととは1980年代からすでに論じられ続けている。以下、簡単に検討の歴史を振り返り、さらに近年、ドイツ連邦議会のアンケート委員会「現代医療の法と倫理」によってまとめられた最終報告書に触ることにする。

1. 遺伝子診断の法的規制をめぐる歴史

遺伝子技術に関連した法律として、「胚保護法」や「遺伝子工学法」が存在することはすでに述べたとおりである。そして、これらの法律の成立に大きな影響を与えた2つの報告書、「体外受精、ゲノム解析および遺伝子治療」(In-vitro-Fertilisation, Genomanalyse und Genetherapie) および「遺伝子工学の可能性と危険」(Chancen und Risiken der Gentechnologie) では、遺伝子診断についても検討されている。以下、その内容を瞥見しておこう。

「体外受精、ゲノム解析および遺伝子治療」は、連邦司法省と連邦科学技術省によって設置された共同作業部会が作成したものであり、通常、委員長の名を

とって、ベンダ報告と呼ばれる⁴²⁶。この報告書では、その名のとおり、体外受精、ゲノム解析、遺伝子治療それぞれについて、科学的な方法、そこに含まれる問題、法的な現状とそれを踏まえた勧告などが記されている。特に本論に関連する遺伝子解析の箇所をまとめると、以下のようなになる。

ベンダ報告におけるゲノム解析に関する意見表明

- ・あらゆるゲノム解析は被験者の同意を前提とする。
- ・被験者が同意能力を欠く場合は、当人にとって利益がある場合に限り、法律上の代理人の同意に基づき実施できる。
- ・出生前診断は、病気の疑いがある場合に、母親の同意に基づいて実施できる。
- ・雇用におけるゲノム解析は、産業医学上の予防のためにのみ許される。雇用者の不当な要求を拒否した場合に、被雇用者に不利益が生じてはならない。
- ・ゲノム情報は保護を必要とする。

そして、このような意見に基づき、法的側面について委員会が出した答えは、「以下のところ、いかなる法的行為要求もない」というものであった。その理由は、検査を受ける人の権利を保護するのに現行の法律で十分であるということ、そして何よりも、1985年の時点において、「ゲノム解析に関するいかなる実践的経験もないのであるから、今日すでに立法者に具体的勧告を言明することは時期尚早」という点にあった。

次に、「遺伝子工学の可能性と危険」について見ていこう²¹⁾。この報告書を作成したのは、連邦議会の下に1984年7月に設置されたアンケート委員会（アンケート委員会については後述）であり、約2年半をかけて最終報告書をまとめている。そこでは、後に遺伝子工学法へと結実していく部分の他に、ゲノム解析についても言及されている。遺伝子診断に関する箇所をまとめると、以下のようになる⁺²²⁾。

遺伝子診断に関する報告内容

1.1 遺伝相談と出生前診断

- ・遺伝子分析の拡大に合わせて、遺伝相談所・診療所の人的・技術的能力を補強するべきである。
- ・医師が積極的なカウンセリングをしないための判断基準を作るべきである。
- ・データは厳重な保護を受けるべきである。

1.2 新生児スクリーニング

- ・重篤ではあるが、早期に発現し治療可能な遺伝病に対しては、スクリーニングがなされるべきである。

1.3 環境遺伝学および薬理遺伝学

・薬理遺伝学の基礎研究を助成するべきである。

1.4 労働者に対するゲノム分析

・労働者の集団検診における遺伝分析を禁止するべきである。

- ・ただし、労働者自身の健康に配慮し、なおかつ、それがもたらしうる危害をさけるには、許される。

1.5 保険のためのゲノム分析

- ・遺伝分析の結果は、保険会社によるリスク判断に用いられるべきではない。
- ・被保険者は、近い将来における病気の発現、予防措置の必要などを伝えなければならない。しかしそれが不確実な場合には必要ない。

1.6 刑事訴訟におけるゲノム分析

- ・訴訟上重要な事実を確定するためだけに行われる遺伝分析については問題ない。

そしてベンダ報告とは異なり、ここでは様々な法改正が提案されている（例えば、雇用者の質問権の制限を民法典へ追加すること）。しかしこの報告書でも、遺伝子診断の包摂的な規制を目的とした法律の必要性は認識されていない。その

2. 最近の動き

近年、法制化も含めた審議を包括的にしたものとして挙げられるのが、アンケート委員会「現代医療の法と倫理」によって出された最終報告書⁺²³⁾である。

もともとアンケート委員会とは、連邦議会が「広範かつ重要な難問について決定するにあたり準備をするために」⁺²⁴⁾設置するものである。そして、「現代医療の法と倫理」委員会は、「関連する社会のグループ、制度、集団、ならびに教会に對して適切な配慮をしたうえで、医学が将来もたらす問い合わせに關して、倫理的な評価、社会上の取り決めの可能性、そして立法上および行政上の行動に対しても助言をすること」⁺²⁵⁾を目的に、2000年3月24日に設置された。

具体的な審議対象としては、①着床前診断、②遺伝子情報、③バイオテクノロジーにおける知的財産、④ES細胞研究などが挙げられていた。しかし、最後の2つについては、議会での決定を急ぐ關係上、中間報告書として個別に出され⁺²⁶⁾、2002年5月に、遺伝子情報と着床前診断を扱った最終報告書が連邦議会議長に手渡されている。

すでに述べたように、この報告書では、包括的な「遺伝子診断法」(Genetengesetz)が提言されている。具体的には、主として以下のようなことを法的に規定するべきだとされている。

提案されている遺伝子診断の法的規制

- ・自らの遺伝情報を知る／知らない権利の保障
- ・同意能力のない人に対する遺伝子診断の原則的禁止
- ・遺伝子検査に基づくプライバシー侵害の禁止
- ・保険会社による遺伝子検査結果の請求・利用の原則的禁止
- ・職場における遺伝子差別を予防する企業の義務
- ・集団的遺伝子検査の規制
- ・遺伝子診断を、医師の専属事項とすること
- ・遺伝子診断に関してインフォームドコンセントを保証することを医師の義務とすること
- ・分子レベルでの遺伝子研究の規制
- ・遺伝子情報の濫用を防ぐ規制

このような法的な規制を前面に打ち出した背景には、親子鑑定のような非医学的なものも含めて、遺伝子診断が急速に普及していること⁴³、そしてそれによつて、「遺伝子差別」の生じる可能性が高まっていることが挙げられる。差別が、基本法第3条の平等原理⁴⁴に反し、この原理が第1条第1項の人間の尊厳に基づいていることを考えた時⁴⁵、人々を遺伝子差別から保護することは「国家権力の義務」とされるのである。

しかし、この報告書で提案された遺伝子診断法はいまだに成立していない。この報告書が提出される以前から、緑の党は遺伝検査法の成立を要望しており、医療制度改革において取り上げられることもあつたが、十分に話し合われていないという理由から⁴⁶、あるいは公聴会や議会での審議の必要性から⁴⁷、実現には至っていないようである。

こうした状況の中、2005年に国家倫理委員会は、判例の箇所で触れたヘッセン州の事例をきっかけに、「雇用審査における予測的な健康情報」という報告書を出している。そこでは、職員採用時の健康診断における遺伝情報の利用を認める方針が示されている⁴⁸。具体的には、6ヶ月の間に、職務に重大な影響を与えるような疾患については、遺伝子診断を健康診断に含めることを認めるとしている。このような方針は、「最終報告書」が示した考え方とは対立する点もあり、今後も議論が続していくことが予想される。

3 おわりに

この報告では、ドイツにおける規制の現状をごく簡単に紹介してきた。いくつかの判例や医師法によって支えられたガイドラインが一定の規範の役割を果たしているなかで、さらに法律が必要なのかについては議論が分かれている。しかし、医学的なもの、非医学的なものも含めて、遺伝子診断の件数が急速に増えている現実を反映し、何らかの新たな対応が必要ではないかという声は高まりつあるように思われる。

それでは、こうしたドイツの現状が、どのような意味で日本の今後にとって参考になるだろうか。単なる印象の域出ないが、最後にこの点について触れておきたい。現在のところ日本では、指針、ガイドラインなどによって、臨床や研究における遺伝子診断は規制されている。そして一見すると、こうした現状はドイツと非常に類似しているように思われる。しかし、こうした類似性に基づき、日本の現状を（例えれば）肯定することには慎重であるべきである。というのも、す

べに述べたように、ドイツにおいても何らかの規制が必要であることは認識されおり、さらに、そもそもドイツ連邦医師会のガイドラインと日本でいわれる「ガイドライン」とはかなり異質だからである。

しかしながら、例えばドイツ連邦議会審議会の最終報告書を引き合いに出しながら、遺伝子診断の法的な規制を論じることも安易に思われる。すでに述べたように、遺伝子診断の法的な規制については、ドイツにおいても明確なコンセンサスが得られているとは思われないし、何よりも法的な規制の究極的根拠として挙げられる「人間の尊厳」がもつ文化的な側面を度外視したまま日本に持ち込むことは、いたずらに議論を混亂させるようと思われる⁴⁹。

今後の課題として、具体的なレベルでは、日本とドイツ両国の医療制度などの違いを踏まえうえで、日本においてガイドラインによる規制を担保していく道を探ると同時に、抽象的なレベルでは、「人間の尊厳」という概念の通文化化を見極めていくことが必要になるだろう。

◆ 注釈 ◆

1. <http://www.bmfsfj.de/cmssuite/attachements/5/2/0/CH0264/CMSI1085736125660/gentechnikgesetz-1994.pdf>
2. <http://www.admin.ch/ch/d/fz/2004/5483.pdf>

2007年に施行予定。

3. <http://www.bbda.de/gentech/eschg.pdf>

邦訳としては、床谷文雄によるもの（参考文献1, 226-229ページ）、川口／葛原によるもの（参考文献2, 78-81ページ）などがある。また、胚保護法の全体像については参考文献1-6を参照のこと。

4. 参考文献6, 114 ページ
5. ドイツ医師会（Bundesärztekammer）「着床前診断の指針のための討議草案」（Diskussionsentwurf zu einer Richtlinie zur Präimplantationsdiagnostik），2000年2月
<http://www.bundesaerztekammer.de/30/Richtlinien/RichtliniePraeimplEntwurf/10Diskuss.html>

6. 参考文献8, 115 ページ（この部分は未邦訳）

7. Genetische Diagnostik vor und während der Schwangerschaft
http://www.ethikrat.org/stellungnahmen/pdf/Stellungnahme_Genetische-Diagnostik.pdf

国家倫理委員会のホームページ（<http://www.ethikrat.org/index.html>）から、英語版の

- 全文もダウンロードできる。
8. アンケート委員会と国家倫理委員会の関係については参考文献 9（特に第 6 章）を参照のこと。
また、胚保護法施行後の改正議論の全体像については、参考文献 6, 7 に詳しい。
 9. <http://www.bba.de/gentech/gentg.pdf>
 - 邦証は、牧野忠則によるものが参考文献 10, 497-549 ページに収められている。なお、
遺伝子工学法の全体像については、参考文献 11-14 を参照のこと。
 10. 参考文献 11, 173 ページ
 11. 刑事訴訟法改正に関する記述は、参考文献 15-17 に掲った。
 12. 参考文献 15, 37 ページ
 13. 参考文献 17, 123 ページ
例えばこの法律によって、81 条 f の規定が緩和され、「誰のものかわからぬ犯跡について
は裁判官の命令を不要とする」とされている。
 14. 参考文献 16, 110-113 ページに邦証が収められている。
 15. 以上の法律のほか、例えば「最終報告書」では「医療用製品法」の改正が取り上げら
れている。
 16. 参考文献 18, 112-113 ページ
 17. 参考文献 19, 46 ページ
 18. 条文は以下のとおり。「人間の尊厳は不可侵である。尊厳を尊重し保護することは、
あらゆる国家権力の責任である」（Die Würde des Menschen ist unantastbar. Sie zu
achten und zu schützen ist Verpflichtung aller staatlichen Gewalt.）
 19. 参考文献 8, 80 ページ（この部分は未邦証）
 - 原文は注 7 に記したサイトから入手可能。Cf. 参考文献 18, 116f. ページ
 20. 本判決に関する記述は、全面的に、参考文献 8, 134 (89) ページに基づく。
 21. さらに、連邦通常裁判所において、秘かに行われた親子鑑定結果を法庭で利用することを禁じる判決が出ているようであるが、詳細は不明である。Cf. 参考文献 20
 22. この判決については、この事件をきっかけに国家倫理委員会によって作成された報告
書「雇用審査における予測的な健康情報」Prädiktive Gesundheitsinformationen bei
Einstellungsuntersuchungen, 9f ページに掲った。
 - http://www.ethikrat.org/stellungnahmen/pdf/Stellungnahme_Praediktive-Gesundheitsinformations.pdf
 23. <http://www.bundesaerztekammer.de/30/Richtlinien/Richtidx/Praediag.html>
 24. <http://www.bundesaerztekammer.de/30/Richtlinien/Richtidx/Praediktiv/PraedDiagostik.pdf>

一般的にしたものである。また、連邦医師会の他にも、以下のような学会が独自にガイドラインを出している。

- ・ドイツ学術協会「予測的遺伝子診断」
http://www.dfg.de/aktuelles_presse/reden_stellungnahmen/2003/download/praeidktive_genetische_diagnostik.pdf (独語)
http://www.dfg.de/aktuelles_presse/reden_stellungnahmen/2003/download/predictive_genetic_diagnosis.pdf (英語)
- ・ドイツ人類遺伝学会「出生後の予測的遺伝子診断」
http://www.medgenetik.de/sonderdruck/en/Predictive_diagnosis.pdf (独語)
<http://www.medgenetik.de/sonderdruck/2000-376a.PDF> (英語)
- しかし、これらの意見表明が医療や研究の実践にどれほど影響力を与えるのかについて、筆者は知識をもたない。なお、ES 細胞の輸入研究においてドイツ学術協会が与えたインパクトについては、参考文献 9 (第 1 章) に詳しい。
- 25. 連邦医師会によるガイドラインの身分については、全面的に参考文献 6, 105-107 ページに掲った。
- 26. 船木祝による邦証が、「総・独仏生命倫理研究資料集(下)」平成 15 年科学研究費補助金・基礎研究 B, 336-380 ページ、2004. に収められている。ベンダ報告については、参考文献 2 を参照。
- 27. この報告書については、抜粋が参考文献 22, 393-399 ページに収められている。
- 28. なお、本報告書の全本像については、訳書（参考文献 23）に付された松田純による解説 (213-227 ページ)、参考文献 24 が参考になる。
- 29. Geschäftsordnung des Deutschen Bundestages (GOBT), § 56
- 30. Drucksache 14/3011
- 31. 両報告書については参考文献 25 で詳しく紹介されている。また、ES 細胞に関する中間報告書に基づき施行された「幹細胞法」については参考文献 26 を参照のこと。
- 32. 例えば、「1991～1997 年の間に実施された出生後染色体検査の数は 2 倍以上に増えている」参考文献 8, 116 (55) ページ。また、参考文献 20 によれば、ドイツでは 1 年の間に、純粹に医学的な目的の遺伝子検査が約 4 万件実施されているとのことである。
- 33. 「すべての人は、法の前に平等である。」
- 34. 例えばドライバーは、算盤の内容を構成するものとして、平等原理、自由主義的原理、社会的要素の 3 つを挙げている。参考文献 27 参照
- 35. 注 22 に挙げた報告書を参照のこと。
- 36. 日本（憲法）における「個人の尊厳」とドイツ基本法における「人間の尊厳」を比較検討したものとして、参考文献 30, 31 が挙げられる。

◆用語解説◆

1. **自由刑** (*Freiheitsstrafe*)：懲役、禁固、拘留など、監獄に収容される刑罰をいう。
- ◆参考文献◆
- 1) 総合研究開発機構 (川井 健編)：生命科学の発展と法、有斐閣、2001.
 - 2) 川口浩一、尾原力三：ドイツにおける胚子保護法の成立について、奈良法学会雑誌4, 77-94, 1991.
 - 3) ハンス・ルードヴィッヒ・ギュンター：胚子の保護に関する法律討議草案、関西大学法学論集38, 354-378, 1988.
 - 4) 盛永審一郎：「ドイツ胚保護法」は情け知らずか、生殖医学と生命倫理、259-274、太陽出版、2001.
 - 5) 盛永審一郎：「人間の尊厳」と「生命的尊厳」－「ドイツ胚保護法」をめがかりに－、理想668, 82-93, 2002.
 - 6) 佐藤亨：ドイツにおける着床前診断を巡る状況－胚保護法制定以後の動向について－、上智法学論集49, 100-122, 2005.
 - 7) アルビン・エーザー：比較法的視点からみたバイオテクノロジーの進歩の法的諸問題、現代刑事法3, 62-72, 2001.
 - 8) Enquete-Kommission : Recht und Ethik der modernen Medizin, Shulussbericht Drucksache 14/9020, 2002.
 - 〔ドイツ連邦議会（松田 純 著）：人間の尊厳と遺伝子情報、知泉所蔵、2004。〕
 - 9) 松田 純：遺伝子技術の進展と人間の未来－ドイツ生命環境倫理学に学ぶ、知泉書館、2005.
 - 10) ドイツ憲法判例研究会：人間・科学技術・環境、信山社、1999.
 - 11) グルノート・シューベルト：「遺伝子技術法」の意義と成立過程、関西大学法学論集40, 163-186, 1990.
 - 12) ライナー・ヴァール：遺伝子技術法の改正、筑波法政18, 407-425, 1995.
 - 13) 高橋滋：ドイツ遺伝子工学法の諸問題、法学研究（一橋大学研究年報）23, 71-94, 1991.
 - 14) 小野秀誠：ドイツの遺伝子技術法（2005年改正法）と厳格責任、国際商事法務33, 945-949, 2005.
 - 15) 渡邊齊志：ドイツにおけるDNA鑑定に関する立法動向、外国の立法211, 36-47, 2002.
 - 16) 渡邊齊志：ドイツにおけるDNA鑑定の活用範囲を拡大するための改正、外国の立法227, 106-113, 2006.
 - 17) 斎藤純子：海外法律情報犯罪検査におけるDNA分析の新規制、ジュリスト1298, 123, 2005.

18) 嶋崎健太郎：不妊手術又は遺伝相談に失敗した意思の損害賠償と望まざに生まれた子の人間の尊厳、自治研究74, 112-119, 1998.

19) 村上淳一、ハンス・ペーター・マルチュケ：ドイツ法入門 改訂第5版、有斐閣、2002.

20) Kroker H: Nur wenige Gentests sind medizinisch sinnvoll. Welt 18 Januar 2005.

21) エルヴィン・ドッシュュ：1987年ドイツにおける遺伝子工学法－ドイツ連邦議会「遺伝子工学の可能性と危険」調査委員会による立法化のための提案－、立命館法学197, 63-81, 1988.

22) ハンス・ルードヴィッヒ・ギュンター、ロルフ・ケラー 編：生殖医学と人類遺伝学－刑法によって規制するべきか？、成文堂、1991.

23) ドイツ連邦議会審議会：人間の尊厳と遺伝子情報、知泉書館、2004.

24) 古田裕清：遺伝子検査の倫理的・法的問題－ドイツ連邦議会諮問委最終報告書、ドイツ文化58, 109-158, 2003.

25) 古田裕清：バイオテクノロジーと現代医学に関わる法と倫理－ドイツにおける最近の動向の紹介と分析、人文紀要43, 85-122, 2002.

26) 斎藤純子：海外法律情報 ドイツ幹細胞法の施行、ジュリスト1231, 135, 2002.

27) ホルスト・ドライヤー：人間の尊厳の原理（基本法第一条一項）と生命倫理、人間・科学技術・環境、72f、信山社、1999.

28) Koalition legt Gesundheits-Sparpaket auf. Welt 12. Oktober 2002.

29) Richter-Kuhmann EA : Gentestgesetz Stecken Geblieben. Deutsches Ärzteblatt 101, A669, 2004.

30) ホセ・ヨンバルト：人間の尊厳と国家の権力、成文堂、1990.

31) 青柳幸一：個人の尊重と人間の尊厳、尚学社、1996.

3 遺伝子差別禁止法案

吉田 仁美

アメリカの2005年遺伝情報差別禁止法案は、2005年2月16日に上院を通過し、2005年3月10日に下院に提出され、現在、下院の複数の委員会に付託されている。アメリカでは、ヒトゲノム解析研究のスタートとともに、遺伝差別に対する関心が高まった。主に懸念されているのは、雇用差別と、社会保険制度のないアメリカで雇用に深く結びついている健康保険に関する差別である。遺伝子の変異を保有しているからといって病気の発現率はそう高いとは限らないが、使用者や保険者は、雇用や保険加入などに関する判断を、予測的な遺伝子テストに基づいて行う可能性がある。プライバシーの面からも、遺伝子テストを受けたり遺伝情報を提供するよう要求されることに対する保護や、遺伝情報の開示、情報の管理に関するルールが必要である。また、自らの遺伝子の変異について知らないでいる権利も認められるべきである。

連邦レベルでは、現在のところ障害者差別禁止法(ADA)、健康保険の通算と責任に関する法律(HIPAA)、大統領令13145号が、遺伝差別に対処すると考えられている。しかし、どの法律も適用の範囲が限られており、プライバシーの観点からの保護に関する規定を欠くなど、保障は不十分である。また多くの州が、使用者や保険者に対して遺伝子差別禁止法を制定し、遺伝に関するプライバシーに関する規制を行っているが、その態様は様々である。そのため、連邦としての統一的な保護の基準を確立する必要から遺伝子差別禁止法の制定が検討され、これまで2001年遺伝子差別禁止法案(Genetic Nondiscrimination in Health Insurance and Employment Act of 2001)、2003年遺伝情報差別禁止法案(Genetic Information Nondiscrimination Act of 2003)が提出されたが、いずれも成立をみなかつた。

現在検討されている2005年遺伝情報差別禁止法案(Genetic Information Non-discrimination Act of 2005)は、保険と雇用の分野における遺伝情報に基づく差別を禁止しようとするものである。

この法案は、①家族、②遺伝情報、③遺伝子テスト、④遺伝サービスの定義を規定しており、①家族は、個人の配偶者、実子・養子を問わず扶養にかかる子、その他、個人、配偶者、子の血縁者とされる。②遺伝情報は、個人や家族の遺伝子テスト、個人の家族が発症した病気や障害に関する情報とされるが、性別および年齢に関する情報は含まない。③遺伝子テストは、染色体、タンパク質、遺伝子型や突然変異、染色体異常を探知しうる、人のDNA、RNA、代謝産物に関するテストとされた。ただし、タンパク質、遺伝子型や突然変異、染色体異常を探知しないプロテインや代謝産物のテストは含まず、ヘルスケアの専門家や医学の専門家が合理的に探知しうる明白な病気や障害、病理学上の状態に直接関連したプロテインや代謝産物のテストは含まない。④遺伝サービスは、遺伝子テスト、遺伝カウンセリング(遺伝情報を探得、解釈、評価するなど)、遺伝子教育を意味すると規定された。

2005年法案の第1編は、グループ保険のみでなく、個人保険についても、健康保険における差別禁止を定めている。保険者が、遺伝情報または個人やその家族が遺伝サービスを受けたなどの情報に基づいて加入や継続を拒むことや、遺伝情報に基づいて保険料などの割り増しを行うことのほか、個人やその家族に遺伝子テストを受けるよう要求することを禁じる。違反があつた場合、アドミニストレーターに侵害期間につき1日\$100の罰金などの行政罰が課せられるほか、保険加入を拒まれた日にさかのぼって保険が適用される衡平法上の救済が与えられる。行政手続を前置すると回復不能の損害を被る場合には、直接に訴訟を提起することができる。

また、保険者に対し、遺伝情報の利用や開示について守秘義務を課し、保険の引き受け、個人を加入させかるかどうかや掛け金率の決定などにあたつて、遺伝情報の利用・開示・提供を求めたり義務づけることや、購入を禁ずる。加入に先立ち、かつ関連して、遺伝情報の提供を求めたり義務づけたりすることや、購入することも禁ずる。また、遺伝情報の利用や開示に関する州法の規制がより厳しいものでない限り、この規定が州法に優越するとする。

第2編は、使用者が、被用者の遺伝情報を理由に、雇用を行わなかつたり拒否すること、解雇すること、被用者の機会を奪つたり被用者の地位に悪影響を差別を行うことを禁じる。また、雇用の報酬・雇用条件・雇用上の諸権利に関する差別を行つることを禁じる。現在検討されている2005年遺伝情報差別禁止法案(Genetic Information Non-discrimination Act of 2005)は、保険と雇用の分野における遺伝情報に基づく差別を違法な雇用行為とする。定められた例外以外の場合に、被用者やその家族の

遺伝情報の提供を求めたり義務づけたりすること、購入することも、違法な雇用行為とされる。同様に、労働派遣事業主、労働者組織、トレーニング・プログラムによる雇用差別も禁じている。

また、使用者、労働派遣事業主、労働者組織などが遺伝情報を保有する場合、情報が秘匿医療記録として扱われなくてはならないことを定め、開示を禁ずる。

本編の侵害には、1964年公民権法の第7編(Title VII)ほか、様々な雇用に関する法律の権限、教済、執行に関する規定が適用されるが、本編は、同等またはより強い保護を与える他の連邦法や州法のもとでの権利や保護を制限しないとされている。

法案は、徐々に支持者を増やしており、2006年11月21日現在、スポンサー議員の数は435名中244名で、約56%の支持を得ている。しかし、既存の規制に至っていない。2006年11月の中間選挙では、民主党が上下両院を支配する結果となった。本法案が下院の任期切れまでに成立するかどうか、見通しは不透明である。

おわりに

この半世紀、分子生物学の目覚しい進歩は、人間の基礎的な生命過程そのものの解明のみならず、医療応用という形で人々の健康や福祉にも貢献してきた。しかし、その一方で、様々な倫理的・社会的問題を惹起していることも指摘されている。

本書は、遺伝子解析技術が医療の領域で応用される時に起ころる様々な問題を、自然科学系と人文社会系の研究者がそれぞれの立場から論じたものである。自然科学的知識や、医療現場で実際に何か起こっているかについての認識は、倫理的・法的・社会的問題を考えるうえでほぼ欠かせないものであると言つていいだろ。その一方で、それらが豊富でありさえすれば答えると言えるほど、現在提起されている問題は単純ではない。

ある種の科学至上主義に立てば、科学の進歩によつて起きる問題はさらに科学が進歩すれば解決されるものであると安穏としていられるのかもしれないが、ここで問題に関して言えば、そのような楽觀が関係者の間に濃厚であるわけではない。筆者の個人的な印象で言えば、むしろ、科学の進歩が本当に人々の幸福や福祉に貢献するのだろうかという一抹の不安と、いや貢献しうるような科学でなければならないのだ、しかし、そのためにはどうしたらいいのだろう、現在の方向性は間違つていいだらうかといったような、ゆらぎの中に多くの関係者がいるような気がする。

本書は、第一部の総論に始まり、遺伝医療の各領域での倫理的・社会的問題を第一線で活躍する執筆者が平易な言葉でまとめたものを押さえつつ(第二部)、さらに第三部では、遺伝医療をめぐる倫理的・法的・社会的問題のうち、医療現場で関心の高い「発症前診断」と「開示義務」を取り上げた。海外情報としては、この領域での法政策として常に注目され国際的にそれぞれ独自のモデルとなつてゐる、アメリカ、イギリスとドイツを取り上げた。トピックスとして、一方では

ゲノム ELSI の起源を、他方では最新情報として、国内での遺伝子検査と生命保険裁判の話題と、アメリカの遺伝子差別禁止連邦法案の話題を紹介している。遺伝医療関係者および遺伝医学研究者のみならず、遺伝子解析技術の医療応用をめぐる倫理的・社会的問題に関心のある方には広く読んでいただけるように、という意図で編集したつもりであるが、至らない点があれば忌憚のないご意見をいただければ幸いである。

メディカルドゥ社の小早川久美氏と中林 誠氏には、著者一同を励まし続けてくださったことをはじめ、原稿をチェックしていただきなど、大変お世話になつた。深く感謝したい。

資料

遺伝学的検査に関するガイドライン

(各学会ホームページより転載)

編者 玉井 真理子

遺伝医学関連学会

- ・日本遺伝カウンセリング学会
- ・日本遺伝子診療学会
- ・日本産科婦人科学会
- ・日本小児遺伝学会
- ・日本人類遺伝学会
- ・日本先天異常学会
- ・日本先天代謝異常学会
- ・日本マスクリーニング学会
- ・日本臨床検査医学会
- ・家族性腫瘍研究会

(以上五十音順)

平成 15 年 8 月

はじめに

細胞遺伝学、遺伝生化学および分子遺伝学の進歩は遺伝医学の発展に多大な貢献をもたらした。その結果、医療の現場においても、染色体検査・遺伝生化学的検査・DNA検査などの遺伝学的検査が臨床検査の一環として利用されている。これらにより明らかにされる遺伝学的情報は遺伝性疾患の診断、治療、予防、遺伝カウンセリングなどに貢献し、今後ますます重要なになってくるものと予想される。一方で、遺伝学的検査においては、生涯変化しない個人の重要な遺伝学的情報が扱われるため、検査実施時のインフォームド・コンセント、個人の遺伝学的情報の保護、検査に用いた生体試料の取り扱い、検査前後の遺伝カウンセリングなど慎重に検討すべき問題が存在している¹⁾⁻³⁾。また個人の遺伝学的情報は血縁者で一部共有されており、その影響が個人にとどまらないという既立った特徴も有していることから、新たな生命倫理規範が求められている。さらには最近では、遺伝医学的知識および分子遺伝学的技術基盤が不十分であり、責任体制が不明瞭であるにもかかわらず、臨床的混乱をきたすことも憂慮されている⁴⁾⁻⁶⁾。

すでに、ヒトゲノム研究の急速な進展とその成果の応用の可能性の拡大を背景にして、基礎研究および臨床研究のレベルでは、遺伝子解析に関する倫理原則や指針が国によって定められている。まず2000年4月には、ミレニアムプロジェクトの実施にあたって厚生科学審議会先端医療技術評価部会により「遺伝子解析研究に付随する倫理問題等に対応するための指針」(いわゆる「ミレニアム指針」)⁷⁾が作成され、2000年6月には科学技術会議生命倫理委員会が「ヒトゲノム研究に関する基本原則」⁸⁾を策定し、さらに2001年3月には、この「基本原則」を基礎に研究現場で適用されることを目的として「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針」(いわゆる「3省指針」)⁹⁾が文部科学省、厚生労働省および経済産業省によって共通に設けられた。現在、わが国の遺伝子解析研究はこの3省指針に基づき進められている。

臨床の場においても、遺伝子解析研究により明らかにされる遺伝学的情報が有効に利用される場面が増加してきている。研究を目的とした遺伝子解析と診療を目的とした遺伝学的検査との間に明確な区別を設けることは必ずしも容易ではないが、遺伝学的検査の適切な臨床応用の施行については、実施に伴つて起きることが予想される様々な問題に適切に対応する必要があり、遺伝学的検査に関するガイドラインの策定が強く求められてきた。すでに、これまで日本人類遺伝学会からは「遺伝カウンセリング、出生前診断に関するガイドライン(1995)」¹⁰⁾、「遺伝性疾患の遺伝子診断に関するガイドライン(1995)」¹¹⁾、「遺伝学的検査に関するガイドライン(2001)」¹²⁾が提案され、家族性腫瘍研究会からは「家族性腫瘍における遺伝子診断の研究」とこれを応用した診療に関するガイドライン(2000)¹³⁾が提案されてきた。さらに2001年には、それらに示された諸原則を包括する形で遺伝医学関連8学会(日本遺伝学会、日本リソウ学会、日本先天性耳聴異常学会、家族性腫瘍研究会)が「遺伝学的検査に関するガイドライン(案)」¹⁴⁾を発表した。また関連して、遺伝子検査受託に関しては社団法人日本衛生検査協会が「ヒト遺伝子検査受託に関する倫理指針」(2001)¹⁵⁾を作成しており、日本医師会では第4回生命倫理懇談会の報告として「遺伝子医学と地域医療」¹⁶⁾を発表している。

今回、遺伝医学関連学会は、これら学会・団体からのガイドラインをさらに充実させ、わが国のが将来の健全な遺伝医療の確立をめざし、改めて診療行為として位置づけられる遺伝学的検査に関するガイドラインを提案することとなった。われわれは、最新の遺伝医学的情報の収集について常に研鑽を重ね、遺伝医療において遺伝学的情報が考慮される際に起こりうる倫理的・法的・社会的問題に対して最大の関心を払いつつ、遺伝学的検査が人類の健康と福祉に貢献することを願うものである。遺伝医学関連学会の会員はこのガイドラインを遵守しつつ、遺伝学的検査を臨床の場で実施しなければならない。また、遺伝医学関連学会の会員以外の医学研究機関、医療機関、臨床検査会社、遺伝子解析施設、遺伝子解析の仲介会社、健診関連企業、マスメディアなどにも、このガイドラインを通じて遺伝学的検査のもう意味を理解し、本ガイドラインの精神とここに示された諸原則を尊重するように呼びかけたい。

なお、本ガイドラインは、今後の遺伝医学および遺伝学的検査技術の発展を勘案しながら、必要に応じて随時改定する所存である。

遺伝学的検査に関するガイドライン

1. 本ガイドラインの対象
このガイドラインが適用される遺伝学的検査(染色体検査・遺伝生化学的検査・DNA検査)は、ヒト生殖細胞系列¹⁷⁾における遺伝子変異もしくは染色体異常にに関する検査、あるいはそれらに関連する検査であり、確定診断のための検査、保因者検査、発症前検査、易罹患性検査(いわゆる体质診断を含む)、薬理遺伝学的検査、出生前検査、先天代謝異常症等に関する新生兒スクリーニングなどを含む。

但し、癌などの細胞に限局し次世代に受け継がれることのない遺伝子変異・遺伝子発現・染色体異常の解析¹⁸⁾、細菌・ウイルスなどの病原体の核酸検査、および親子鑑定などの法医学的DNA検査は対象としない。

II. 遺伝学的検査の実施

1. 遺伝学的検査は臨床的および遺伝医学的に有用と考えられる場合に考慮され、総合的な臨床・遺伝医療¹⁹⁾の中で行われるべきである。

(1) 遺伝学的検査を行う医療機関においては、遺伝カウンセリングを含めた総合的な臨床・遺伝医療を行いう体制が用意されなければならない。

(2) 遺伝学的検査を行う場合には、その検査がもつ分析的妥当性、臨床的妥当性、臨床的有用性²⁰⁾が十分なレベルにあることが確認されなければならない。

(3) 遺伝学的検査を担当する施設は常に新しい遺伝医学的情報を得て、診断精度の向上を図らなければならぬ。

(4) 遺伝学的検査は試料採取の容易さのため、採血などの医療行為を伴わずに技術的に可能である場合がある。このような場合であっても、遺伝学的検査は、しかるべき医療機関を通さずに行うことがあつてはならない。

2. 遺伝学的検査及びそれに関連する遺伝カウンセリングなどの遺伝医療に関する者は、検査を受けた人(以下、「被検者」という)、血縁者及びその家族の人権を尊重しなければならず、また、被検者及び血縁者が特定の核型(染色体構成)、遺伝子型、ハプロタイプおよび表現型を保有するが故に不当な差別(遺伝的差別)を受けることがないよう、また、必要に応じて適切な医療及び臨床心理的、社会的支援を受けることができるよう努めるべきである。

3. 遺伝学的検査を実施する場合には、事前に担当医師が被検者から当該遺伝学的検査に関するインフォームド・コンセントを得なければならない。

(1) インフォームド・コンセントを得るために説明に際しては、検査の目的、方法、予想される検査結果、内容(想定される被検者の利益、不利益を含む)、精度(特に不可避な診断限界)、被検者のとり得る選択肢、実施にあたっての医療上の危険性などについての正確な情報を、遺漏なく、かつ被検者が十分に理解できるよう、わかりやすく説明しなければならない。説明は口頭に加えて、文書を用いて行わなければならない。

(2) 遺伝学的検査を受けるか否かは、それを受ける者の自由意思に基づいて決定されなければならない。担当医師は、説明に当たって、被検者は検査を受けないといいう選択が可能であること、検査を受けても、途中で中止を申し出ることができる、検査後その情報開示を拒否することもできること、検査を受けないか又は中止を申し出ても、それによる不利益を被ることはないと説明しなければならない。但し、その場合には遺伝学的検査の結果が得られないことによる医療上の不利益があり得ることについても正確に伝えられなければならない。医療者は

い。また遺伝学的検査を行うことを宣伝広告するべきではない。¹¹⁾

- (3) 未成年者など、自由意思に基づいて決定を行うことが困難な場合には、本人に代わって検査の実施を承諾することのできる者の代諾を得なければならない。この場合、できる限り被検者本人の理解を得るために努力し、代諾の必要性についての判断は慎重になされるべきである。代諾は、親臨者、後見人、成年後見人などの代諾者により行われ、代諾者は被検者の将来にわたる利益を最大限に保護するよう努めなければならない。
- (4) インフォームド・コンセントを得る際の説明にあたって、遺伝についての基礎的事項を説明する中で、遺伝学的情報が血縁者間で一部共有されていることに及ぼし、得られた個人の遺伝学的情報が血縁者のために有用である可能性があるときは、積極的に血縁者への開示を行うべきであることについて、被検者の理解を得るよう、担当医師は努力しなければならない。

4. 遺伝学的検査は次の場合には行わないこともあり得る。
- (1) 被検者が遺伝学的検査の実施を要求しても、担当医師が、倫理的、社会的規範に照らして検査が妥当ないと判断した場合、もしくは自己の確固たる信条として検査の実施に同意できない場合は、その理由をよく説明した上で、検査の施行を拒否することができる。但し、自己の信条を理由として検査を行わない場合には、他の医療機関を紹介することが考慮されなければならない。
- (2) 治療法または予防法が確立されていない成人人期以後に発症する遺伝性疾病について、小児期に遺伝学的検査を行うことは、基本的に避けべきである。
- (3) 将来の自由意思の保護という観点から、未成年者に対する遺伝学的検査は、検査結果により直ちに治療・予防措置が可能な場合や緊急を要する場合を除き、本人が成人に達するまで保留下べきである。

5. 検査のために得られた試料（以下、試料といふ）は原則として当該検査の目的以外の目的に使用されることはならない。
- (1) 将来において試料を被検者およびその家族の利益のため、別の遺伝学的検査に用いることが予想される場合には、その時点で予想される遺伝学的検査の内容、試料の保存方法を明確にした上で、あらかじめ試料の保管についてのインフォームド・コンセンストを得なければならない。
- (2) 保存された試料を新たな遺伝学的検査に用いる場合は、その検査に対するインフォームド・コンセンストを新たに得なければならない。
- (3) 検査のために得られた試料を研究目的に使用する場合には、「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針」（文部科学省、厚生労働省、経済産業省）¹²⁾を遵守しなければならない。
6. 遺伝学的検査のための試料は厳格に保管し、また個人識別情報及び検査結果としての個人遺伝学的情報はその機密性を保護しなければならない。
- (1) 一般医療情報と、特定の個人に連絡された遺伝学的情報とは、原則として区別して保管されべきである。
- (2) 個人識別情報及び医療機関の責任者は、それらが第三者に漏洩されることのないよう厳格に保護、管理しなければならない。
- (3) 遺伝学的検査の一部を他の検査機関・施設に委託するときには、試料を事前に匿名化し、個人識別情報を秘匿しなければならない。¹³⁾

7. 遺伝学的検査を担当する医療機関及び検査施設は、一般市民に対し、正しい理解を得られるよう適切な情報を提供する必要がある。臨床の有用性が確立していない遺伝学的検査は行うべきではない。

III. 遺伝学的検査の結果の開示

1. 被検者は、検査の結果を「知る権利」及び「知らない権利」を有し、いずれの権利も尊重されなければならない。
2. 検査結果を開示するにあたっては、開示を希望するか否かについて被検者の意思を尊重しなければならない。得られた個人に関する遺伝学的情報は守秘義務の対象になり、被検者本人の承諾がない限り、基本的に血縁者を含む第三者に開示することは許されない。また仮に被検者の承諾があつた場合でも、雇用者、保険会社、学校から検査結果にアクセスするようなことがあつてはならない。

3. 検査結果の開示にあたっては、担当医師が理解できる平易な言葉で説明しなければならぬ。い。検査が不成功であつた場合にはその旨を、また診断が確定しない場合には判明した結果と診断不可能である旨を被検者に伝えなければならない。
4. 遺伝学的検査に從事する者は、検査の結果が何らかの差別に利用されることのないように、常に慎重かつ特別な配慮を払わなければならない。

5. 担当医師は、検査結果の開示と説明に際して、被検者単独であるよりも被検者が信頼する人物の同席が望ましいと判断する場合には、これを勧めるべきである。
6. 検査結果は、被検者の同意を得て、血縁者に開示することができる。被検者の同意が得られない場合、以下の条件をすべて満たす場合に限り、被検者の検査結果を血縁者に開示することが可能である。¹⁴⁾但し、被検者の同意が得られない場合の開示の可否は、担当医師の判断のみによるのではなく、所轄の倫理委員会などの判断に委ねるべきである。
- (1) 被検者の診断結果が血縁者における重大な疾患の発症予防や治療に役立つ情報として利用できること
- (2) 開示することにより、その血縁者が被る重大な不利益を防止できると判断されること
- (3) 繰り返し被検者に説明しても、血縁者への開示に同意が得られないこと
- (4) 被検者の検査結果について、被検者の血縁者から開示の要望があること
- (5) 血縁者に開示しても、被検者が不当な差別を受けないと判断されること
- (6) 開示は、その疾患に限り、かつ血縁者の診断、予防、治療を目的とすること

IV. 遺伝学的検査と遺伝カウンセリング

1. 遺伝学的検査は、十分な遺伝カウンセリングを行った後に実施する。
2. 遺伝カウンセリングは、十分な遺伝医学的知識・経験をもち、遺伝カウンセリングに習熟した臨床遺伝専門医¹⁵⁾などにより被検者の心理状態をつかみ把握しながら行われるべきである。遺伝カウンセリング担当者は、必要に応じて、精神科医、臨床心理専門職、遺伝看護師、ソーシャルワーカーなどの協力を求め、チームで行うことが望ましい。
3. 遺伝カウンセリング担当者はできる限り、正確で最新の関連情報を被検者に提供するよう努めなければならない。これには疾患の頻度、自然歴、再発率（遺伝の予後）、さらに保因者検査、出生前検査、易罹患性検査などの遺伝学的検査の意味についての情報が含まれる。遺伝カウンセリング担当者は、遺伝病が同一疾患であっても、その遺伝子変異、臨床像、予後、治療効果などにおいて異質性に富むことが多いことについて、十分留意しなければならない。

4. 遺伝カウンセリング担当者は被検者が理解できる平易な言葉を用い、被検者が十分理解していることを確認しながら遺伝カウンセリングを進めるべきである。被検者の依頼がある場合、又はその必要があると判断される場合は、被検者以外の人物の同席を考慮する。

5. 遺伝カウンセリングの内容は、一般診療録とは別の遺伝カウンセリング記録簿に記載し、一定期間保存する。

6. 被検者が望んだ場合、被検者が自由意思で決定できるように、遺伝カウンセリングは継続して行わなければならない。また必要に応じて、臨床心理的、社会的支援を含めた、医療・福祉面での対応について、情報が与えられるべきである。

7. 遺伝学的診断結果が、担当医師によって、被検者の血縁者にも開示されるような場合には（例えは前節Ⅲ-6）、臨床遺伝専門医の紹介など、その血縁者が遺伝カウンセリングを受けられるように配慮する。

8. 遺伝カウンセリングは、遺伝学的検査の実施後も、必要に応じて行われるべきである。²

V. 目的に応じた遺伝学的検査における留意点

1. 発症者を対象とする遺伝学的検査

- (1) 遺伝学的検査は、発症者の確定診断を目的として行われることがある。
- (2) 発症者の確定診断の目的で行われる遺伝学的検査の場合も、結果的にその情報が、血縁者に影響を与える可能性があることについて、検査前に十分説明し、理解を得ておかなければならぬ。
- (3) 血縁者の発症前診断、易罹患性診断、保因者診断などをを行うための情報を得ることを第一の目的として、既に臨床診断が確定している患者に対し、疾患の原因となっている遺伝子変異などを解析することがある。この場合は、得られた情報が適切に血縁者に開示されるか、あるいは利用されることによってはじめて意味のある遺伝学的検査となること、疾患の原因となる遺伝子変異が見出されなくても、本人の臨床診断に影響しないことを、検査の前に被検者に十分説明し、理解を得ておかなければならぬ。

2. 保因者⁺の判定を目的とする遺伝学的検査

- (1) 遺伝学的検査は、家系内に常染色体劣性遺伝病やX連鎖劣性遺伝病、染色体不均衡型構造異常の患者がいる場合、当事者が保因者であるかどうかを明らかにし、将来、子孫が同じ遺伝病に罹患する可能性を予測するための保因者検査として行われることがある。
- (2) 保因者検査を行うにあたっては、被検者に対して、その検査が直接本人の健康管理に役立つ情報を得る目的のものではなく、将来の生殖行動に役立つ可能性のある情報を得るために行われるものであることを十分に説明し、理解を得なければならない。
- (3) 将来の自由意思の保護という観点から、小児に対する保因者診断は基本的に行われるべきではない。
- (4) 保因者検査を行う場合には、担当医師及び関係者は、診断の結果明らかになる遺伝的特徴に基づいて、被検者及びその血縁者並びに家族が差別を受ける可能性について十分に配慮しなければならない。

3. 発症予測とする遺伝学的検査¹⁰⁾⁻¹³⁾

- (1) 発症を予測する遺伝学的検査には、單一遺伝子の変異ではなく完全に発症を予測することのでき

る発症前検査と、多因子疾患の罹患性の程度もしくは罹病リスクを予測する易罹患性検査がある。

(2) 発症予測を目的とする遺伝学的検査の対象者は、一般に健常者であるため、厳格なプライバシーの保護及び適切な心理的援助が措置されなければならない。特に就学、雇用及び昇進、並びに保険加入などに際して、差別を受けることのないように、配慮しなければならない。

A. 発症前検査

1) 有効な治療法及び予防法の確立されていない疾患の発症前検査においては、以下のすべての要件が備された限り、行ってはならない。

- (a) 被検者は判断能力のある成人であり、被検者が自発的に発症前検査を希望していること。
- (b) 同一家系内の罹患者の遺伝子変異が判明しているなど、遺伝学的検査によって確実に診断できること。
- (c) 被検者は当該疾患の遺伝形式、臨床的特徴、遺伝学的検査法の詳細についてよく理解しており、検査の結果が陽性である場合の将来設計について熟慮していること。
- (d) 遺伝学的検査後及び結果が陽性である場合には発症後においても、臨床心理的、社会的支援を含むケア及び治療を行なう医療機関を利用できること。

- 2) 有効な治療法及び予防法が確立されていない疾患の発症前検査は、前項の要件がすべて備たされている場合に限り、かつ当該疾患の専門医、臨床遺伝専門医、精神医学専門医などを含む複数の医師により、可能な限り、臨床心理専門職、看護師、ソーシャルワーカーなどの協力を得て、複数回の遺伝カウンセリングを行った上で、検査の実施の可否を慎重に決定する。

B. 易罹患性検査

- 1) 多因子疾患などに関する易罹患性検査を行う場合には、検査の感度、特異度、陽性・陰性結果の正誤率などが十分なレベルにあることを確認しなければならない。
- 2) 易罹患性検査に際しては、担当医師は、遺伝子（DNA）変異が同定されても、その発症は疾患により一様ではなく、漫透率や罹患性に対する効果（苟与率）などに依存すること、また、検査目標とする遺伝子に変異が見出されない場合であっても発症する可能性が否定できないことなどについて、被検者に十分に説明し、理解を求めなければならない。（II-1-(2)を参照）¹⁴⁾

C. 家族性腫瘍に関する検査

- 1) 易罹患性検査のうち、家族性腫瘍に関する検査に関しては、関連遺伝子の多様性に配慮した、慎重な対応がなされなければならない。
- 2) 家族性腫瘍の易罹患性検査に関する本ガイドラインに加えて、家族性腫瘍研究会の「家族性腫瘍における遺伝子診断の研究とこれを応用した診療に関するガイドライン」¹⁵⁾に準拠する。
- 3) 家族性腫瘍の易罹患性検査を行うにあたっては、検査の感度、特異度、陽性・陰性結果の正誤率などが十分なレベルにあることが確認されていなければならない。（II-1-(2)を参照）

4. 薬物に対する反応性の個体差を判定することを目的とする遺伝学的検査¹⁶⁾

- 薬物代謝酵素の遺伝子多型検査による薬剤感受性診断は、直接治療に役立つ得る情報であり、有用性が高いと考えられるが、この情報が遺伝的差別などに誤用されることのないように、他の目的の遺伝学的検査と同様の注意が必要である。

5. 出生前検査と出生前診断

- (1) 妊娠前半期に行なわれる出生前検査及び診断には、羊水、臍毛、その他の胎児試料などを用いた細胞遺伝学的、遺伝生化学的、分子遺伝学的、細胞・病理学的方法、及び超音波検査などを用いた物理学的方法などがある。

- (2) 出生前検査及び診断として遺伝学的検査及び診断を行うにあたっては、倫理的及び社会的問題を含めていることに留意しなければならず、とくに以下の点に注意して実施しなければならない。
- (a) 胎児が罹患する可能性（リスク）、検査法の診断限界、母体・胎児に対する危険性、副作用などについて検査前によく説明し、十分な遺伝カウンセリングを行うこと。
 - (b) 検査の実施は、十分な基礎的研究を行い、安全かつ確実な検査技術を習得した産婦人科医により、またはその指導のもとに行われること。
 - (3) 純毛採取、羊水穿刺など、侵襲的な出生前検査・診断は下記のような場合の妊娠について、夫婦からの希望²¹⁰があり、検査の意義について十分な理解を得られた場合に限る。

提 言

- (1) 遺伝学的検査の分析的妥当性、臨床的妥当性、臨床的有用性が十分なレベルにあることを確認するため、公的審査機関の設置が必要である。
- (2) 遺伝学的検査を担当する施設は、常に新しい情報を得て、診断精度の向上を図るために、検査後の追跡調査をふくめ、公的機関などによる一定の（精度）管理の下に置かれるべきである。
- (3) 遺伝カウンセリングを含めた総合的な臨床遺伝医療の充実のために、臨床専門医や遺伝カウンセラーの養成が不可欠であり、制度の確立・教育の充実が必要である。
- (4) さらにノンリムーニングなど先端医学研究の臨床応用とその成果を国民に還元するための基盤整備の一環として遺伝医療体制の充実の重要性を再認識し、財政的措置を含む科学技術・保健医療政策が推進されるべきである。
- (5) その他、胎児が重篤な疾患に罹患する可能性のある場合
- (6) 重篤なX連鎖遺伝病のために検査が行われる場合
- (7) 出生前診断技術の精度管理については、常にその向上に務めなければならない。
- (8) 厚生科学審議会先端医療技術評価部会出生前診断に関する専門委員会による「母体血清マーカー検査に関する見解」¹⁷⁾、日本人類遺伝学会倫理審議委員会による「母体血清マーカー検査に関する見解」¹⁸⁾、及び日本産科婦人科学会周産期委員会による報告「母体血清マーカー検査に関する見解について」¹⁹⁾を十分に尊重して施行する。
- (9) 母体血清マーカー検査の取り扱いについては、厚生科学審議会先端医療技術評価部会出生前診断に関する専門委員会による「母体血清マーカー検査に関する見解」¹⁷⁾、日本人類遺伝学会倫理審議委員会による「母体血清マーカー検査に関する見解」¹⁸⁾、及び日本産科婦人科学会周産期委員会による報告「母体血清マーカー検査に関する見解について」¹⁹⁾を十分に尊重して施行する。
- (10) 母体血清マーカー検査は、極めて高度な知識・技術を要する未だ研究段階にある遺伝学的検査を用いた医療技術であり、倫理的側面からもより慎重に取り扱わなければならない。実施に際しては、日本産科婦人科学会告「着床前診断に関する見解」に準拠する^{20) 21)}。

6. 新生儿マスクリーニング検査

- (1) 新生儿マスクリーニング検査は、新生児の先天性疾患を早期に診断し、早期治療により、発病率、死亡率を低下させることを目的として行う。
- (2) 新生児が、もしこの検査を受ける機会を失えば、発病、死亡などの不利益を被る可能性があることから、担当医師は、この検査の意義について両親に積極的に説明し、検査実施についての同意（代替）を得たうえで、この検査を実施することが望ましい。担当医師は新生児マスクリーング検査が遺伝学的情報を扱う検査であることを十分に認識し、スクリーニングによって検見・診断された新生児の両親に対する適切な遺伝カウンセリングを考慮しなければならない。

おわりに

遺伝医学関連学会はこの「遺伝学的検査に関するガイドライン」を制定したが、このガイドラインの遵守を期待できる範囲は、基本的には、遺伝医学関連学会の会員内にとどまる。このガイドラインに反して、非倫理的、非社会的、または不適切と考えられる遺伝学的検査が行われても、それが会員以外の者による遺伝学的検査であれば、このガイドラインのみではその行方を規制し、防止することはできない。したがって、今後は、日本遺伝子診療学会が要望したように²²⁾、また他国でも指摘されているように、遺伝学的検査そのものの公的機関による評価体制、監視体制を整える必要がある²³⁾。特に、遺伝学的検査の分析的妥当性、臨床的妥当性、臨床的有用性が十分なレベルにあることを確認するため

- 1) 「遺伝医学の倫理的諸問題および遺伝サービスの提供に関するガイドライン」WHO, 1995. (松田一郎監修、福嶋義光編集、日本語訳：小児病院臨床遺伝懇話会有志)
- 2) 「遺伝医学における倫理的諸問題に関する提議された国際的ガイドライン」WHO, 1998. (松田一郎監修、福嶋義光編集、日本語訳：松田一郎、友枝かえで)
- 3) 「遺伝医学における倫理的諸問題の再検討」(WHO/HGN/EETH/004) 2002. (松田一郎監修、福嶋義光編集、日本語訳：日本人類遺伝学会員有志)
- 4) 「企業・医療施設による遺伝子検査に関する見解」日本人類遺伝学会、家族性腫瘍研究会、日本遺伝子診療学会、日本小児遺伝学会、日本先天代謝異常学会、家族性腫瘍研究会, 2000.
- 5) 「遺伝子解析研究に付随する倫理問題等に対応するための指針」厚生科学審議会・先端医療技術評価部会, 2000.
- 6) 「ヒトゲノム研究に関する基本原則」科学技術会議生命倫理委員会・ヒトゲノム研究小委員会, 2000.
- 7) 「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針」文部科学省・厚生労働省・経済産業省, 2001. (http://www.nextgo.jp/a_menus/shinkous/seimeigenomeshishin/index.htm)
- 8) 「遺伝カウンセリング・出生前診断に関するガイドライン」日本人類遺伝学会, Jpn J Hum Genet 40 (1), 1995.
- 9) 「遺伝性疾患の遺伝子診断に関するガイドライン」日本人類遺伝学会, Jpn J Hum Genet 45 (2), 2001.
- 10) 「遺伝学的検査に関するガイドライン」日本人類遺伝学会, Jpn J Hum Genet 45 (2), 2001.
- 11) 「家族性腫瘍における遺伝子診断の研究とこれを応用した診療に関するガイドライン」家族性腫瘍研究会, 2000. (<http://www.k3dionne.jp/jstb/guid.htm>)
- 12) 「ヒト遺伝子検査受託に関する倫理指針」社団法人日本衛生検査所協会, 2001. (<http://www.jcla.or.jp/info/info/dsmap.pdf>)
- 13) 「遺伝子医学と地域医療」についての報告, 日本医師会, 第4次生命倫理懇談会, 2001. (<http://www.jshg.jp/> に収録)
- 14) "Promoting Safe and Effective Genetic Testing in the United States - Final Report of Task Force on Genetic Testing", Holtzman NA, Watson MS eds, Johns Hopkins Univ Press, 1998. (要旨の日本語訳は日本人類遺伝学会のホームページ (<http://www.jshg.jp/>) に収録)
- 15) "Secretary's Advisory Committee on Genetic Testing: Enhancing the Oversight of Genetic Tests: Recommendations of the SACGT", April 19, 2000. (<http://www4.dnid.nih.gov/oba/sacgt.htm>) (日本語訳は日本人類遺伝学会ホームページ (<http://www.jshg.jp/>) に掲載)
- 16) "Guidelines for the Molecular Genetics Predictive Test in Huntington's Disease", World Federation of Neurology/International Huntington Association. Neurology 44, 1533-1536, 1994.
- 17) 「母体血清マーカー検査に関する見解」厚生科学審議会先端医療技術評価部会・出生前診断に関する専門委員会, 1999. (http://www.lmhw.go.jp/toudou/1107/n0721-1_18.html)
- 18) 「母体血清マーカー検査に関する見解」日本人類遺伝学会倫理審議委員会, J Hum Genet, 1998.
- 19) 「母体血清マーカー検査に関する見解について」寺尾俊彦・周産期委員会報告, 日本産科婦人科学会雑誌 51, 823-826, 1999.
- 20) 「ヒトの体外受精・胚移植の臨床応用の範囲」についての見解, 日本産科婦人科学会, 1998.
- 21) 「遺伝子検査の妥当性と有用性に関する評価基準の早期設置を要望する緊急アピール」, 日本遺伝子診療学会, 2002.
- 23) Editorial : Getting a Grip on Genetic Testing, Nature Medicine 9, 147, 2003.

◆注釈◆

1. 研究については3省（文部科学省、厚生労働省、経済産業省）の「ヒトゲノム・遺伝子解析研究に関する倫理指針」、検査受託に関しては社団法人日本衛生検査所協会の「ヒト遺伝子検査受託に関する倫理指針」があるが、ファイットネスクラブなどと提携し、肥満になりやすいとかの体質診断と称して遺伝子解析を請け負うベンチャー企業の活動を規制する枠組みは今のところない。今後、国として遺伝学的検査に関して何らかの方針を立てるなどを強く要望するものである。
2. 遺伝子変異には生殖細胞系列遺伝子変異と体細胞遺伝子変異がある。前者は個体を形成するすべての細胞に共通して存在し、遺伝学的情報として子孫に伝えられる変異であり、末梢血液、皮膚線維芽細胞などを用いて検査することが可能である。後者は受精後もしくは出生後に体細胞において後天的に獲得される遺伝子変異であり、主として悪性腫瘍などにみられる変異である。この場合は直接、その腫瘍化した細胞もしくは組織を用いて検査することが必要である。
3. 総合的な臨床遺伝医療とは医師による情報提供だけではなく、できるだけ専門の異なる複数の医師、さらには医師以外のコメディカルのメンバーを含めたチーム医療として対応することを意味している。多くの遺伝性疾患についてはまだ適切な治療法が開発されていない状況にあるので、臨床遺伝医療は、場合によっては、フォローアップを含む一生にわたる支援体制に基づくケアとして位置づけられなければならないことにも留意すべきである。
4. 分析的妥当性とは検査法が確立しており、再現性の高い結果が得られるなど精度管理が適切に行われていることである。臨床的妥当性とは検査結果の意味つけが十分になされていること、すなわち、感度、特異度、陽性的中率などのデータがそろっていることである。臨床的有用性とは検査の対象となっている疾患の診断がつけられることにより、今後の見通しについての情報が得られたり、適切な予防法や治療法に結びつけることができるなど臨床上のメリットがあることである。
5. 仮に血縁者の被害防止に直接立つ情報であっても本人の承諾がなければ情報を開示することは許容されないとする少数意見があった。
6. 現在、わが国には、日本人類遺伝学会と日本遺伝カウンセリング学会が共同で「臨床遺伝専門医」を認定する「臨床遺伝専門医制度」がある。また、医師のみならず、看護師、心理職などコメディカルスタッフも含めた遺伝医療従事者の養成に力を注ぎ、利用者の立場に応じていく必要がある。
7. ここでいう保因者は遺伝子変異あるいは染色体構造異常を有しているものの、現在および将来にわたって発症しない者をいう。常染色体劣性遺伝病やX連鎖劣性遺伝病・常染色体均塞性構造異常、および優選率の低い常染色体優性遺伝病ではこのような状態が起こりうる。遺伝性の常染色体優性遺伝病で遺伝子変異は有しているものの、まだ発症に至らない者については、ここでは未発症者という表現を用いる。
8. 肥満へのなりやすさや飲酒に対する影響などを調べるいわゆる体质診断とよばれるものも、多因子疾患の易罹患性検査と位置づけて対応すべきである。ただし、こうした検査については、検査の感度、特異度、陽性・陰性結果の正診率などについて説得力のある結果が出ていないのが現状である。また、それらが検証された後でも、この検査は医療行為として行われるべきであり、例えはファイットネスクラブなど医療機関以外で行われることがあってはならない。
9. 薬剤の効果や副作用に個人差があることはよく知られている。最近、いくつかの薬物代謝酵素の遺伝子多型がこの個人差に関係していることが明らかにされてきた。薬剤を投与する前に遺伝学的検査を行い、個々人の薬剤の有効性や副作用について予知できるようになれば、患者に対して大きな便益が期待できる。したがって、今後そうした遺伝学的検査の必要性が高まることが予想される。
10. 夫婦の希望が最終的に一致しない場合は、妊娠の希望が優先されるという意見がある。